
一 般 質 問 発 言 通 告 表 
令和５年１２月市議会定例会 

（質問予定日 12月 4日） 

  

順 質問者 質問事項 質 問 の 要 旨 
答 弁 を 

求める者 

1 8番 

田中 正信 

（一問一答） 

1 高齢者に“やさし

いまちづくり”に

ついて 

1 本市の高齢者は総人口の 40％を超えている 市

は高齢者が安心して暮らし続けることが出来る

よう、健康増進、介護予防、生活環境の整備等

に取り組んでいるが、なお一層の整備充実につ

いて伺う 

(1) 高齢化社会における基本的な考えと対策につ

いて 

(2) 介護に対する支援について 

① 「老老介護」の現状と取組みについて 

② 「介護協力員制度」を設け、高齢者を支援し

てはどうか 

③ 高齢者見守りのための施策について 

④ 「フレイル予防指導員」を養成してはどうか 

⑤ 「補聴器」の購入に対し助成してはどうか 

⑥ 転倒防止策について 

⑦ 「住宅用火災警報器」の設置に対し助成して

はどうか 

⑧ 介護職員の充足状況を伺う 

⑨ 戸沢地域に市が指定する「介護施設」が欲し

い 

⑩ 「介護プライドアンバサダー」養成に取り組

んではどうか 

⑪ 「介護休業制度」の利用について 

⑫ 市内の介護施設に、災害時に危険な施設はな

いか 

(3) 「むらやま元気な高齢者新聞」を発行しては

どうか 

(4) 「人生会議」について 

① 「むらやま終活フェア」を開催してはどうか 

② 「むらやま終活情報登録制度」をはじめては

どうか 

(5) 認知症に対する支援について 

① 「認知症基本計画」について伺う 

② 「認知症見守りヘルパー事業」をはじめては

どうか 

③ 認知症による行方不明者の対策について 

市  長 

関係課長 



 

  

順 質問者 質問事項 質 問 の 要 旨 
答 弁 を 

求める者 

2 5番 

吉田 創 

（一問一答） 

1 産業振興につい

て 

1 村山市の産業（農業・工業・建設業）を取り

巻く環境は日々変化している 気候変動及び

物価高騰を踏まえてどのように村山市の産業

を守っていくのか現状と課題、今後の取組み

について伺う 

(1) 農業振興について 

(2) 工業振興について 

(3) 建設業振興について 

市 長 

教育長 

農業委員会会長 

関係課長 

2 インターチェン

ジを活用したま

ちづくりについ

て 

1 東北中央自動車道が開通して1年が経ったが、

開通による影響と今後の取組みについて伺う 

(1) 高速道路開通後の交通量について 

(2) 道の駅について 

(3) 宿泊施設、温泉、ゴルフ場の連携について 

3 山形県立村山産

業高等学校と連

携したまちづく

りについて 

1 今後地元高校と連携をして、まちづくりを行

っていくべきである 現状と課題、今後の取

組みについて伺う 

3 7番 

阿部 正任 

（一問一答） 

1 市防災訓練のあ

り方について 

1 10月 29日に、市が主管するようになってか

ら 2回目の防災訓練が行われた その訓練内

容について検証すべきと考えるがどうか 

(1) 住民アンケートなどによる今回の訓練の評

価について 

(2) 課題と改善すべき点について 

市 長 

関係課長 

2 通学路の危険箇

所について 

1 通学路の危険箇所が 10数ヶ所ある 積雪時に

は更に増えると考えるがどうか 

(1) 冬期の児童生徒の通学手段について 

(2) 積雪による通学路の情報把握について 

(3) 通学路の除排雪の連絡体制について 

4 2番 

森 直也 

（一問一答） 

1 第 9期介護保険事

業計画について 

1 来年度の介護報酬改定に向けた第 8期介護保

険事業計画の検証について 

(1) 老人人口の推移について 

(2) 基金積立金について 

(3) 次期計画への検証結果の反映について 

(4) 介護保険料の改定について 

2 介護や介護予防のサービスについて 

(1) 介護サービスの現状について 

(2) 定員を満たしている事業所の状況について 

(3) 介護職員の処遇改善について 

市 長 

関係課長 



（質問予定日 12月 5日） 

順 質問者 質問事項 質 問 の 要 旨 
答 弁 を 

求める者 

5 1番 

松倉 慶子 

（一問一答） 

1 保育施設の安心 

・安全について 

1 安心して子どもを預けられる施設について 

(1) ライブカメラの設置について 

(2) 通園バスの安全性について 

市長 

関係課長 

6 6番 

髙橋 卯任 

（一問一答） 

1 市民センターの利

用について 

1 現在、少子・高齢化など社会環境の変化に伴

い地域の課題が複雑化、多様化している そ

れらの課題解決に向けて地域コミュニティの

活性化が求められている コミュニティ活動

促進の拠点である市民センターについて伺う 

(1) 市民センターが果たす役割について 

(2) 利用状況について 

(3) 使用料の見直しについて 

市 長 

教育長 

関係課長 

2 恒久平和の実現

に向けて 

1 ロシアによるウクライナ侵攻やイスラエル・

パレスチナ紛争により、世界情勢は危険な動

きを見せており、私たちの生命と暮らしに脅

威を与えている 平和都市宣言をしている本

市の恒久平和実現に向けた取組みについて伺

う 

(1) 平和追及のための本市の取組みについて 

(2) 小中学校での平和教育について 

(3) 戦争と平和について学び、伝える取組みに

ついて 

7 3番 

瀧田 順子 

（一問一答） 

1 東沢バラ公園の発

展について 

1 東沢バラ公園が誕生し 67年が経過する これ

までさまざまな事業でにぎわってきたが、旅

行形態の変化やコロナの影響を受け公園来場

者数が伸び悩んでいる状況にある 今後の東

沢バラ公園について伺う 

(1) バラ公園リニューアルについて 

(2) 春夏秋の公園イベントについて 

市長 

関係課長 

 

8 12番 

大山 正弘 

（一問一答） 

1 2023年の農業の

現状と課題は 

1 米の等級や価格の下落による市内の農業経営

について伺う 

(1) 異常高温で米の品質現状はどうか 

(2) 果樹・野菜等の現状は 

(3) 将来の農業を生業としている経営者の状況

はどうか、今後の課題は何か 

市長 

関係課長 

2 各地域における自

治会の現状につい

て 

1 自治会の機能は住民の地域社会づくりに大き

な役割を果たしている 高齢化や人口減少、

更にコロナ禍により自治会の機能力低下が懸

念されているが現状について伺う 

(1) 自治会の現状と今後の対策は 

  



（質問予定日 12月 6日） 

順 質問者 質問事項 質 問 の 要 旨 
答 弁 を 

求める者 

9 11番 

中里 芳之 

（一問一答） 

1 西口ホテルに関わ

る市有財産の無

償貸付について 

1 ㈱マツキから㈱村山西口ホテル観光への送客

がストップし、訴訟に発展しているが、市が

議会に対しこれまで説明してきたことと全く

異なる状況となっている 市の虚偽答弁も疑

われるがどうか 

(1) ㈱マツキとの土地賃貸借契約を解除する理

由について 

(2) 財産の無償貸付について、ホテル業者を㈱

マツキに決定した理由（特命随意契約の理

由書）について 

(3) 随意契約ガイドラインの策定について 

市 長 

教育長 

関係課長 

2 村山市小学校統

合基本計画（素

案）について 

1 大人の都合や親の思い・願いだけで統合をす

すめてはならない 子どもの声にしっかり向

きあって、考えを深めていく取組みを 

(1) 「統合のメリット・デメリットやどんな学

校がよいか」について、子どもの意見表明

権を保障する作業は具体的にどう進んでい

るのか 

(2) 西部地区について、「葉山中と一体型の学校

とし、義務教育学校とする」とした経緯に

ついて（義務教育学校のデメリットについ

てどう議論し、結論に至ったのか） 

10 4番 

柴崎 亮太 

（一問一答） 

1 防災対策について 1 自然災害が激甚化する昨今、防災に向けた更

なる取組みが必要と考える 

(1) ペット防災について 

(2) 防災無線について 

市長 

関係課長 

2 住宅施策について 1 人口減少・核家族化が進む中、住宅の在り方

やまちづくりを見通した取組みが必要と考え

る 

(1) 空き家の状況と対策について 

(2) 子育て支援住宅について 

 

質問者欄の（一括）及び（一問一答）とは、次の質問方式の略称です。 

（一括）… 一括質問・一括答弁方式 

（一問一答）… 一括質問・一問一答方式 


